



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 28 DE ENERO DE 1785.

Cásel 28 de Diciembre de 1784.

A fin de mejorar la educacion pública en este pais asignó nuestro Landgrave 45⁰ rixdalers, que se emplearán en aumento de sueldo á los maestros, en el establecimiento de un Seminario donde se formen estos, y en la construccion de una escuela.

Maguncia 29 de Diciembre.

El Arzobispo-Elector acaba de fundar un Monte-pio á favor de las viudas y huérfanos de los empleados civiles así en esta Ciudad como en las de Erfort y Eichsfeld.

Berlin 31 de Diciembre.

Repítense con mucho aplauso tres buenas ocurrencias, ó dichos tan prontos como festivos é ingeniosos que se le han oido estos dias al Rey. Uno fué hablando con su sobrino, el hijo del Príncipe heredero, á quien porque hacia ruido trabajando S. M., le dió una ligera manotada, y correspondiendo el niño con otra, le abrazó exclamando: *brabo! No serás tú quien restituya la Silesia.* Otro es la respuesta dada á cierto General Frances, que extrañaba ver en la galeria y otros quartos del Palacio de Berlin varios retratos del Emperador. Satisfizo S.M. al viagero diciéndole: *¿Os parece puesto en razon que pierda yo ni un instante de vista á tan poderoso Monarca?* El último se reduce á otra respuesta suya al Gobernador de Cleves, habiéndole este preguntado qué debería hacer, si los Austriacos intentasen pasar por allí. Escribióle, que *á la primera vez les dixese traian equivocado el camino; si insistian los hiciese prisioneros; y si resistian les disparase.*

El Profesor Borowsky está dedicado de algunos años á esta parte en Francfort del Oder al cultivo de varias plantas exóticas, útiles para el comercio y fábricas nacionales, habiendo procurado entre otros ensayos cultivar hasta 12 especies de tabaco de América y Asia; todas las quales probaron muy bien. El Rey para premiar sus desvelos le ha concedido una pension de 500 rixdalers.

Colonia 7 de Enero de 1785.

Léjos de estar apaciguadas enteramente las revueltas de Valaquia, se ha atrevido su principal autor á tomar el título de Rey de Dácia, de

cuya Provincia intenta hacerse dueño ó morir con las armas en la mano: y hasta 300 rebeldes van atrincherándose en montañas inaccesibles, de las cuales salen á hacer correrías por la Provincia. Los Válacos componen una nacion de 6000 hombres, por lo comun ignorantísimos y feroces.

Lóndres 7 de Enero.

El Ministerio estuvo muy ocupado durante las vacaciones de Navidad de resultas de los frecuentes correos del Continente: siendo natural que el objeto de estos pliegos diga relacion á las actuales controversias entre S. M. I. y la Holanda, y á los varios medios proyectados para su ajuste.

Se há prevenido á los Regimientos acantonados en las costas estén prontos para marchar á primera órden á fin de contener los arrojos é insultos de los desesperados contrabandistas, que forman quadrillas mas numerosas que nunca.

Habiendo Mr. Roberto Walpole, nuestro Ministro en la Corte de Lisboa, solicitado su retiro, se le ha concedido; y se habla de nombrarle por sucesor al Gobernador Johnstone.

Circulan en arcas de la Tesorería de 4 á 5 millones de libras esterlinas.

El Real Soberano, navio de 110 cañones, se botará al agua la primavera próxima en Plimouth. Tiene siete pies de quilla mas que el mas largo de la Armada Británica, y 33 toneladas de buque mas que el Britannia, el mayor que hoy tenemos.

Refieren las cartas de Calcuta del mes de Junio próximo pasado que la nueva Sociedad fundada allí para hacer investigaciones sobre la Historia natural, antigüedades, artes y ciencias de Asia, va adelantando cada dia. Mr. Guillermo Jónes le ha proporcionado varios MSS. Persianos relativos á la geografia antigua de aquel pais; y los 42 Académicos trabajan en traducir del Indio algunas investigaciones sobre la agricultura, manufacturas y astronomía de los naturales. En las juntas, que celebran 2 veces á la semana sin ceremonia ni gasto alguno, se ocupan en el exámen de los MSS. originales que se van recogiendo; y luego que estén juntos los materiales necesarios publicará un volumen de *Misceláneas Asiáticas*.

Nueva-Yorch 21 de Octubre de 1784.

El Senado y Asamblea de esta Provincia abrieron sus sesiones el 18, pronunciando el Gobernador Clinton con este motivo un discurso, en el qual expuso los puntos sobre que debian deliberar. Los principales son los siguientes. 1.º Habiendo reclamado la Provincia de Massachusetts la posesion de muchos terrenos situados, parte dentro de los límites del antiguo distrito del Estado de Nueva-Yorch, y habiendo el Congreso nombrado Comisarios para el exámen de estas pretensiones, conviene que esta Provincia nombre tambien Diputados que miren por sus intereses. 2.º No habiendo las actas del Congreso del 27, 28 y 29 de Abril llegado con tiempo al Gobernador para que las presentase á la

la última asamblea, se hace presente en esta que miran principalmente á los atrasos é intereses de la deuda nacional, á los gastos del presente año, y á la leva de Milicias destinadas á proteger á los Comisarios encargados de tratar con las Naciones Indias sobre límites. 3.º Las pretensiones de ausentes y extranjeros á los baldíos y eriales merecen ser atendidas por la legislación, como tambien el evaluo de los terrenos propios del Estado, sobre que deban recaer impuestos. 4.º Los reglamentos concernientes á los gastos y rentas públicas, la revision de leyes que es necesario reducir á un Código, el qual abrace las actas de este pais quando era Colonia de la Gran Bretaña con los estatutos Ingleses adoptados en la nueva constitucion: la rectificacion del acuerdo de la última junta tocante al establecimiento de una Universidad &c.

Limburgo 1.º de Enero de 1785.

En Herve han empezado á construirse hornos para la cochura del pan de municion, del qual hay pedidas 460 libras para el dia 6.

Un destacamento de 700 hombres del Regimiento de Murray, acantonado aquí de algun tiempo á esta parte, aguarda por instantes orden para desfilarse hácia los Países-Baxos á fin de ceder sus cuarteles á las tropas que aguardamos de Alemania. Parte de estas se alojará en los distritos de Valkemburgo y Herzogenrada. En todas estas inmediaciones se van poniendo almacenes; y se acaba de prohibir la extraccion del vinagre. Dos Comisarios de los Estados de esta Provincia saldrán muy luego de aquí para Aquisgran á cumplimentar al General Lillien, y tomar con su acuerdo las providencias convenientes.

Haya 10 de Enero.

A pesar de los muchos correos que se reciben y despachan diariamente de aquí, sobre todo de Paris, se mantienen inciertos é indecisos los negocios del dia sin que el Emperador acabe de explicarse definitivamente.

La llegada del Conde de Maillebois no será tan en breve como se esperaba, pues no entrará en esta Ciudad hasta fines de Febrero.

Los Estados de Holanda han aprobado el proyecto del General Dumoulin en orden á mejorar el servicio y cuerpo de Artilleros; resolviendo al mismo tiempo enviar 3 Regimientos de Dragones á las fronteras de Gueldres y Overisel, con promesa de indemnizar á quantos voluntarios se junten á las tropas regladas para el servicio de la patria, de los gastos y perjuicios que de ahí se les originaren. A los mismos Estados han pedido permiso los Directores de la Compañía oriental para negociar 7 millones de florines por via de lotería.

El Conde de Wassenaar-Staremborg nuestro Embaxador extraordinario en Petersburgo ha pretendido y logrado su retiro de aquel destino.

A fines de Noviembre recibió el Statuder una carta de recomendacion escrita de propio puño del Rey de Suecia á favor del Coronel Sprengporten, Oficial de distinguido mérito; y habiendo S. A.

Serenísima por sus muchas ocupaciones olvidado contextar (de lo qual se manifestó sentido S. M. Sueca, especialmente en un tiempo en que se trata de tomar tropas de su nacion al servicio de la República) los Estados han recordado al Statuder aquella recomendacion, instándole á que tuviese efecto, y respondiera. Así lo ha hecho, manifestando que aquel Monarca ofrecia á la República 600 hombres de tropas.

Rotterdam 11 de Enero.

El Almirantazgo del Mosa ha armado un navio de 54 cañones, 2 fragatas, 3 *cúters*, 4 urcas y una galcota: confiando el mando de estos baxeles á Oficiales experimentados.

Amsterdam 11 de Enero.

En lugar de entibiarse el entusiasmo militar con la noticia de acercarse las tropas Imperiales, cobra nuevo vigor; y aunque por ahora no se puede fiar tanto en las Milicias urbanas como en las tropas regladas y veteranas, se cree que en llegando á acostumbrarse al fuego, serán tan útiles como las de sus mayores en tiempo de la revolucion, á que debió su nacimiento esta República, y las Americanas en la última guerra. Los Voluntarios de Dort, Deventer y Wyk-te-Durstedde se han ofrecido al servicio contra los enemigos de la patria á exemplo de los vecindarios de Utrech, Schiedan y Léyden.

De Lila escriben que prosiguiendo allí con ardor los preparativos militares habia orden para la compra de 5000 sacas de harina, y para trabajar aun dentro de los claustros de los Conventos tiendas y otros pertrechos: que á los soldados ausentes con licencia se les llamaba á sus banderas, y á los cumplidos se les retenia en el servicio.

Otros avisos de la Flándes Francesa aseguran que la guarnicion de Metz consta de 15000 hombres; que se compran allí á todo coste: quantos caballos se presentan: que ha dobiado el precio de la avena: que los trabajos de los arsenales, armerías y maestranzas prosigue con tanto empeño que se ha mandado á los dueños de herrerías fundan solo en sus fraguas balas y bombas. Concluyen sin embargo que á pesar de todas estas disposiciones quedan aun en Francia esperanzas de que no llegue á verificarse la guerra.

Paris 15 de Enero.

Hállase recién llegado á esta Capital Mr. Blanchard, quien acaba de atravesar en un globo con el Doct. Jefferies, Ingles, el Estrecho que separa á la Inglaterra de la Francia. Remontáronse en Douvres á la una del día 7 del corriente. A las 3 llegaron á las cercanías de Blanay, pueblo situado en nuestras costas entre Calais y Bolña. Tres quartos de hora despues baxaron á tierra á 2 leguas y $\frac{1}{2}$ mas allá de la floresta ó selva de Guines hácia la punta de Ardres. Así la partida como la llegada de estos intrepidos viageros fueron celebradas con repetidas aclamaciones de un gran concurso de espectadores; y desde el parage en que tocaron tierra hasta esta Capital han recibido extraordinarias señales de admiracion y aprecio; es-

pecialmente en Calais, donde ademas de festejarlos suntuosamente el Cuerpo municipal de Ayuntamiento, hicieron colgar en la Catedral el globo, en que habian venido; al modo que refieren haberse hecho en otro tiempo en España con la nave, á cuyo bordo Christoval Colon descubrió el Nuevo-Mundo. Tambien se trata de erigir una pirámide de marmol en el lugar de la baxada de estos famosos aeronautas para perpetuar la memoria de tan memorable viage.

Milan 6 de Enero.

El Archiduque Fernando, Gobernador General de la Lombardia Austriaca, hizo publicar aquí el dia penúltimo del año un Edicto de este tenor.

„El comercio que hacen en este Ducado los fabricantes extran-
 „geros por medio de sus emisarios; los quales en fuerza de comi-
 „siones que reciben proporcionan á los particulares acaudalados todo
 „género de estofas, ocasiona gravísimos daños al pais; pues seme-
 „jante tráfico no solo induce á hacer extraer cantidades de dinero
 „á los países extranjeros, y disminuye el despacho de las manu-
 „facturas nacionales sino que quita á nuestros mercaderes la uti-
 „lidad, que de otro modo tendrian en la venta de semejantes mer-
 „cancías, las quales se ven necesitados á encargar para el avio de
 „su comercio y para satisfacer la variedad de gustos de los compra-
 „dores. A fin, pues, de poner el conveniente remedio á este perju-
 „dicial desórden, en cumplimiento de lo dispuesto por S. M. el Em-
 „perador y Rey N. Sr., á que precedieron consulta de la Cámara, y
 „audiencia del Real Fisco, mandamos se observe lo siguiente.

(Se continuará.)

Valencia 1.º de Enero.

Ayer celebró la Maestranza de esta Ciudad el feliz cumpleaños de su Hermano mayor el Sr. Infante D. Antonio con funcion propia de su instituto. A este efecto salió el Cuerpo formado de la casa de su Teniente D. Rafael de Pedro y Truilench, dirigiéndose á la plaza de Sto. Domingo. En ella estaba colocado el retrato de S. A. y al descubrirse empezó la funcion con una nueva escaramuza de 6 cuadrillas, que executaron 14 evoluciones, concluyendo con el manejo de cabezas. Formados despues en batalla se cubrió el Real retrato, restituyéndose la Maestranza á la referida posada del Teniente de S. A. Mereció la funcion un aplauso general del extraordinario concurso por la destreza con que fué desempeñada. Siguióse á ella un abundante refresco á toda la Nobleza de ámbos sexos, Cuerpos y Ministerio, finalizando con bayle que duró hasta las 4 de la madrugada.

En 8 de Diciembre de 1775 dispuso la Real Junta general de Comercio y Moneda que el Intendente de este Reyno concediese permiso para compra de capullo solamente á las personas que se obligasen á hilarlo con los tornos llamados de *Vaucanson*, que introduxo en esta Ciudad Santiago Reboul. Llevada del espíritu del bien público la junta par-

particular de agricultura y comercio de esta misma Ciudad dió á luz en el año de 1776 una instruccion con aprobacion de la Superioridad, en la qual se explicaban las reglas que debian observarse para ahogar sin riesgo el capullo en los hornos, y despues hilarlo en los tornos mencionados. Repetidos experimentos induxeron la junta á declararse por la bondad de esta hilaza: y al ver que el capullo del pais la recibia maravillosamente, y habia dado las exquisitas sedas con que se labraron las cintas para la Real Orden de Carlos III, y otros tejidos que los inteligentes prefirieron á los extrangeros; procuró se hiciese general un método tan ventajoso, proyectando algunos medios suaves pero eficaces para que se extendiese. Con este objeto remitió exemplares de la instruccion á todos los pueblos de este Reyno: dispuso, se construyese cierto número de tornos que se franquearon por su legitimo coste ó sirviesen de modelo: estableció una Maestranza pública para instruir en el modo de ahogar el capullo en hornos é hilarle; finalmente por una subscripcion, en que entró la mayor parte de sus vocales y varios fabricantes, se ofreció tomar quanta seda se hilase en los tornos á la *Vaucanson*, con el sobreprecio de 7 rs. y medio de vell. sobrè el de las comunes en cada libra de seda de pelo de primera suerte, 4 rs. y medio en la de segunda, 3 rs. en la trama de primera suerte, y real y medio en la de segunda.

Mas estas bien premeditadas providencias no lograron en el concepto de los cosecheros el acogimiento que la junta particular se prometia; porque llevados de preocupaciones, y creyendo perjudicial á sus intereses qualquiera novedad, no hubo uno que acudiese á instruirse en el método, ni á ver la disposicion y efectos de los nuevos tornos. Como el cuerpo de los cosecheros es muy numeroso en Valencia y su Reyno, y sus utilidades ó pérdidas influyen inmediatamente en las demas clases del Estado, todos, á excepcion de algunos sugetos sensatos, se dexaron llevar por las siniestras especies de los cosecheros preocupados, que procuraban desacreditar el nuevo método por todos los medios posibles. Pero como la junta particular sabe que la felicidad pública consiste en aliar la utilidad del cosechero con las ganancias del fabricante, y que la prosperidad de la agricultura pende de la accion del comercio, no desistió idear otros medios ménos incómodos ó mas poderosos. Con aprobacion de la Superioridad proyectó costear 120 tornos completos de la invencion de *Vaucanson*, que tendrian de costo 720 rs. para repartirlos gratuitamente en 4 años á 30 cosecheros que de cosecha propia criasen anualmente mas de 100 libras de seda. A la entrega de los tornos debian los cosecheros obligarse á mantenerlos, é hilar en ellos cada año por lo ménos 50 libras de seda; y si esta era de las calidades y circunstancias que tenian las muestras puestas á la inspeccion pública en el Contraste, se ofreció gratificar con $\frac{1}{3}$ rs. de vellon en libra Valenciana al cosechero que abrazase el nuevo hilado.

Igual repugnancia manifestaron generalmente los cosecheros, hasta que algunos desnudándose de sus preocupaciones comenzaron á

tomar tornos é hilar con ellos sus cosechas. En el año de 1779 ya se vendieron en el Contraste 749 libras de seda hiladas por el método prescrito en la instrucción, las que se gratificaron con 2247 rs. En el de 1780 fueron 1226 y 11 onzas, y su gratificación subió á 3680 rs. y 24 mrs. En el de 1781 fueron las sedas 814 libras y 11 onzas, y la gratificación 2444 rs. y 25 mrs. En el de 1782 fué la seda 586 libras con 6 onzas, y su gratificación 1759 rs. y 15 mrs. En el de 1783 fueron las sedas 221 libras y 4 onzas, y su gratificación 664 rs. Finalmente en el año último de 1784, en que la cosecha de seda de este Reyno ha sido una de las mas escasas y quizá la mas corta que se ha conocido en este siglo, se han vendido en el Contraste 426 libras con 8 onzas de la expresada seda, la qual ha gratificado la Junta con 1279 rs. y 32 mrs.: de manera que las gratificaciones de los 6 años han importado la suma de 12,075 rs. y 28 mrs. Mas como estas porciones no llenan los deseos de esta junta particular, que desea ardientemente se propague una hilaza que dá utilidad al cosechero, belleza, calidad y honor á los tejidos Españoles de seda, y tal vez algunos cosecheros mas por ignorancia que por preocupacion habrán dexado de abrazar el nuevo método, que en nada perjudica á sus intereses, y favorece el primor de las manufacturas de Valencia, poniéndolas al nivel con las extrangeras mas bien labradas, hace notorios al público los progresos y ventajas de la hilaza de seda con los tornos á la *Vaucanson* en este Reyno y ciudad, porque no duda se aumente en la buena cosecha del presente año el número de los patricios que desengañen con su exemplo á los que preocupados falsamente de sus imaginarias ventajas dexan de aplicarse á perfeccionar la hilaza de la seda de sus cosechas.

Santander 20 de Enero.

En el año próximo pasado se habilitaron y salieron de este puerto para varios de América 24 embarcaciones del comercio libre. Regresaron á él 16 procedentes de aquellos dominios.—Ademas entraron aquí durante el propio año 688 embarcaciones, en esta forma: 562 Españolas, 71 Francesas, 15 Inglesas, 10 Holandesas, 2 Americanas, 2 Dinamarquesas, 5 Venecianas, 3 Genovesas, 11 Portuguesas, 2 Rusas y 5 Prusianas.

Cartagena 22 de Enero.

En la mañana de este dia se botó al agua con la mayor felicidad el navio de 74 cañones titulado S. Ildefonso; y se continúa con toda actividad en este Arsenal de Marina la construcción de otro buque de igual porte nombrado S. Antonio, la de una fragata de 34 cañones denominada Sta. Brígida, y de dos galeotas.

Madrid 28 de Enero.

S. M. se ha servido nombrar para el Obispado de Segovia al Sr. D. Juan Francisco Ximenez, Canónigo de la Catedral de Toledo; y para el de Canaria al Sr. D. Antonio Martinez de la Plaza, Doctoral de la Metropolitana de Granada.

En 21 de este mes falleció en el Real Sitio del Pardo de edad de

66 años y 6 dias el Excmo. Sr. D. Miguel de Muzquiz, Conde de Gausa, Marques de Villar de Ladron, Gran Cruz de la Real distinguida Orden de Carlos III, Caballero de 1.ª de Santiago, del Consejo de Estado de S. M., Gobernador del de Hacienda y sus Tribunales, Secretario de Estado y del Despacho universal de Hacienda, Superintendente general del cobro y distribucion de ella, y de las Reales Fábricas y Casas de moneda, Presidente de las Juntas de Comercio, Juros y Tabaco, encargado interinamente de la Secretaría de Estado y del Despacho universal de la Guerra, y Decano del Supremo Consejo de ella. En estos empleos, en los demas que tuvo desde 7 de Febrero de 1739, que empezó á servir de Oficial de la Secretaría del Despacho de Hacienda, y en los particulares encargos y comisiones de la mayor confianza que se pusieron á su cuidado durante su larga carrera, (siendo una de ellas la de Secretario de entregas quando los matrimonios de los Príncipes nuestros Señores, y de la Sra. Infanta Archiduquesa Gran Duquesa de Toscana), y especialmente en las delicadas y executivas atenciones de la última guerra, y de las expediciones militares, que se han hecho en su tiempo, acreditó sus grandes talentos, su zelo y amor al Rey, y al bien del Estado, y su desinterés, prudencia y moderacion; cuyas circunstancias y otras muchas excelentes qualidades, de que estaba adornado, han hecho muy sensible su muerte á S. M. y á toda la Nacion.

En el puesto de Manuel del Cerro calle de Alcalá se encuentran varios juegos de las 6 láminas que representan los fuegos artificiales é iluminaciones con que el Excmo. Sr. Conde del Montijo, Embaxador extraordinario de España en Alemania, festejó en Francfort á orillas del Mehin en 18 y 19 de Noviembre de 1741 los dias de la Sra. Reyna Doña Isabel Farnesio, y en 24 de Mayo del año siguiente de 42 la eleccion y coronacion del Emperador Carlos VII.

Predio rústico, que compuso en metro latino el P. Jacobo Vaniere, traducido en verso Español por D. Juan Francisco Calvo y Cavero, Secretario por S. M. de la Sitiada del Hospital Real y General de Ntra. Sra. de Gracia de Zaragoza. Tomo 1.º Contiene los libros 1.º y 2.º con la égloga y notas. Se hallará en esta Corte en casa de Ibarra, y en Zaragoza en la Librería de Monge.

Los 6 libros de la Galatea, y el Viage al Parnaso: escritos por Miguel de Cervantes, con la Tragedia de la Numancia y la Comedia de los Tratos de Argel. Tres tomos en 8.º mayor con láminas, é iguales á los Trabajos de Pésiles y Sigismunda y á las Novelas que se han publicado del mismo autor. Se hallarán estos 7 tomos en la Librería de Sancha á la Aduana vieja.

Dos estampas, una de la Purísima Concepcion, y otra de Ntra. Sra. de Guadalupe de México, grabadas por Brieva. Se hallarán con otras obras del mismo en las Librerías de Esparza, en la de Copin, y en la de Lopez frente á S. Luis.

Nuevo fandango para clave, compuesto de variaciones de mucho gusto y manejo. Las mas pueden servir para los instrumentos que admiten esta tocata. Se hallará en la Librería de Antonio Castillo frente á S. Felipe el Real.